

Y el zapatismo se hizo a la mar n°1: Encuentro con Carlos Aguirre Rojas

Por: Ignacio Andres. 19/08/2021

Este 24 de julio nos reunimos con el destacado y comprometido pensador Carlos Aguirre Rojas[1], quien interpretó la naturaleza del zapatismo, su contingencia y relevancia local y global, aprovechando además de referirse a la actual gira europea.

¿Qué es el zapatismo? Para Carlos es el primer movimiento a nivel mundial que además de anticapitalista, se declaró oficialmente antisistémico. Todo esto enmarcado esto en la crisis terminal del capitalismo y la caída del muro de Berlín que rompió con la ilusión de los socialismos nacionales.

¿Cuál es la diferencia entre capitalista y antisistémico? Desde el siglo XIX que los movimientos sociales y nacionales luchan contra la burguesía y el Estado capitalista con la denominada “estrategia en dos pasos”, que Immanuel Wallerstein define como aquella que busca “primero, ganar el poder dentro de la estructura estatal; y segundo y solo después, transformar el mundo”[1]. La concepción y ejercicio de poder zapatista rompe con dicha estrategia y hunde sus raíces con la idea de autogobierno popular de la Comuna de París.

Desde su aparición pública el movimiento zapatista plantea una lucha de carácter universal e innovador reúnen en trece demandas: tierra, trabajo, alimentación, vivienda, salud, educación, independencia, democracia, libertad, información, cultura, justicia y paz.

Posteriormente se refirió brevemente a la historia zapatista, en donde encontramos una primera fase clandestina (1983-1993) en donde una izquierda surgida al alero del 68 se funde con la cosmovisión maya en clave rebelde.

La aparición pública tiene lugar con el levantamiento de 1994 en donde se le impone un diálogo al gobierno mexicano, y comienza el vínculo con la sociedad civil. Desde aquel entonces se han emitido seis declaraciones que condensan los programas zapatistas de cada período, con sus respectivas contingencias. Escuetamente

podemos definir la primera (1994) como una declaración de guerra al Estado Mexicano. La segunda (1994) como una convocatoria a la sociedad civil. La tercera (1995) como un llamado a crear un Movimiento de Liberación Nacional. La cuarta (1996) como la formalización del Frente Zapatista de Liberación Nacional. La quinta (1998) como la Consulta Nacional, un diálogo con todos los sectores rebeldes de la sociedad. Por último, encontramos la sexta (2005), que por entre otros aspectos marca el comienzo de “La Otra Campaña” que emplazó a las organizaciones de abajo y a la izquierda[2] a vincularse. Lo resultante fue “La sexta”, una red de redes en donde el movimiento y las organizaciones adherentes de México y el mundo se organizan hasta el presente.

La actual gira zapatista[3] deja las comunidades en plena pandemia —en la que los Estados compiten para ver cuál es más incompetente— para enfrentar la modernidad capitalista y sus problemas globales, en aras de conformar una nueva red de redes mundial que desplace a plataformas caducas o tibias, como lo es el foro social mundial, hoy por un hoy un coro acrítico de gobiernos progresistas.

Entre las múltiples actividades que suponen la gira zapatista en Europa, Carlos destacó la que tendrá el 13 de agosto, a propósito de los 500 años de la supuesta conquista de lo que hoy es México. Día en donde la delegación zapatista estará en Madrid “no para amenazar, reprochar, insultar o exigir. No para demandarle que les pidan perdón. No para servirles ni para servirnos. Vendrán a decirle al pueblo español dos cosas sencillas: Uno: Que no las conquistaron. Que siguen en resistencia y rebeldía. Dos: Que no tienen por qué pedir que les perdonen nada.”[4] Esto a propósito de la petición de perdón de AMLO al rey de España y el Papa[5] que tuvo lugar hace algún tiempo pero que, de modo perspicaz, busca vincular los pueblos rebeldes de ambos continentes.

Con el afán de mantener la autoformación en torno al movimiento zapatista, dejamos dos textos que consideramos claves en la introducción a su historia y contingencia. Por un lado “EZLN: 20 y 10, el fuego y la palabra” de la compañera Gloria Muñoz Ramírez[6], y por otro, “Zapatismo para principiantes”[7], con textos del compañero Hernán Ouviaña e ilustraciones de Héctor Sanguliano (Sanyú).

Para mantenerse al día de los comunicados e información del EZLN es fundamental seguir a Enlace Zapatista[8] y para estar al tanto de las noticias de este y las organizaciones adherentes a La Sexta, a la Radio Zapatista[9], colectivo de medios libres surgido en el 2006 al alero de la Sexta Declaración de la Selva Lacandona y la

Otra Campaña.

Puede que, en un tiempo no muy lejano, la gira zapatista, que se propone recorrer los cinco continentes, arribe a nuestras tierras. De ahí que, desde los espacios locales se convoque y llame a todas las organizaciones e individualidades locales, de abajo y a la izquierda, para que comiencen a preparar su recibimiento. Desde ya, seguiremos aprendiendo a remar e inflar las velas y a no solo mirar los horizontes que podemos alcanzar aquí cerquita de todas.

Por Ignacio Andrés

América Leatina desde Abajo

San Bernardo, Santiago de Chile, 30 de julio de 2021

[1] *Historia y dilemas de los movimientos antisistémicos* (en prensa). Immanuel Wallerstein.

[2] Las declaraciones se encuentran íntegras aquí:
https://radiozapatista.org/?page_id=20278

[3] Llevará el Ejército Zapatista su lucha por los cinco continentes
<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/02/politica/llevara-el-ejercito-zapatista-su-lucha-por-los-cinco-continentes/>

[4] Extraído del Comunicado del comité clandestino revolucionario indígena-comandancia general del ejército zapatista de liberación nacional (5 de octubre del 2020): <http://enlacezapatista.ezln.org.mx/2020/10/05/sexta-parte-una-montana-en-alta-mar/>

[5] Que España y la Iglesia se disculpen por agravios en la Conquista: AMLO:
<https://www.jornada.com.mx/2019/03/26/politica/003n1pol>

[6] En su edición de *La Jornada Ediciones* (2003) puede descargarse aquí:
<https://tierrayterritoriomadrid.files.wordpress.com/2017/03/munoz-ezln-20-y-10-el-fuego-y-la-palabra.pdf>

[7] En su edición de *Era Naciente* (2007) puede descargarse aquí:
<https://cosal.es/wordpress/wp-content/uploads/2016/12/zapatismo-para-principiantes.pdf>

[8] <https://enlacezapatista.ezln.org.mx/>

[9] <https://radiozapatista.org/>

[1] Carlos Aguirre es investigador titular del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, con estudios en Economía e Historia. Es Director de la revista *Contrahistorias*. La otra mirada de Clío, desde el 2003 y miembro del Sistema Nacional de Investigadores de México desde 1988. Recibió el Premio Universidad Nacional en el Área de Investigación en Ciencias Sociales en 2013. Con Editorial Quimantú publicó en el 2015 *Antimanual del buen rebelde. Guía de la contrapolítica para subalternos anticapitalistas y antisistémicos* y *Mandar Obedeciendo. Las lecciones políticas del neozapatismo mexicano*. En 2017 se publicó *Antimanual del Mal Historiador o ¿cómo hacer hoy una buena historia crítica?* y *Movimientos antisistémicos y cuestión indígena en América Latina. Una visión desde la larga duración histórica* en 2018, los que fueron lanzados el mismo año durante los “Semilleros de rebeldía” que tuvieron lugar entre Santiago y Valparaíso. Podemos hallar una reseña en <https://www.quimantu.cl/noticia/la-historia-como-arma-cargada-de-futuro-2/>. En 2019 durante el “América Leatina desde Abajo” fue lanzado *La tierna furia. Nuevos ensayos sobre el neozapatismo mexicano*.

[LEER EL ARTICULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Contra hegemonía web

Fecha de creación

2021/08/19